

MARTES 22 DE OCTUBRE DE 1811.

## CORTES.

**D**ia 21. Se concluyó la lectura del papel *España vindicada*: se leyó en seguida la representacion de su autor D. Gregorio Vicente Gil, sobre que se le devuelvan los 500 exemplares, para proceder en su caso con arreglo á la ley de la imprenta. = Sr. Caneja: manifestó varias contradicciones que en el papel habia, especialmente sobre Señoríos; que toda la obra conspira á echar por tierra quanto han resuelto las Córtes &c.; pidió se detengan los 500 exemplares hasta que la Junta de Censura califique la obra, pasandose uno de ellos al tribunal encargado de juzgar al ex Regente Lardizabal. = Sr. Mexia: que no habiendo venido el papel como impreso, sino como comprobante del manifiesto del ex-Regente, no se infringia la ley de la imprenta: propuso y se aprobò, que se devuelvan al autor los 500 exemplares; pasandose uno impreso y el original al tribunal, para lo que haya lugar en derecho.

Se leyeron tres partes del gefe del Estado mayor del cuerpo expedicionario: primero fecha en Valencia el 8 del corriente á las 9 de la noche: dice que aquel mismo dia hizo señal el castillo de Sagunto de haber rechazado al enemigo; otro del comandante Amor en que avisa haberse apoderado en Logroño de 256 fanegas de trigo &c. pertenecientes al enemigo; y el tercero del Brigadier D. Juan Martin (el Empecinado) que dice desde Sigüenza con fecha de 21 de setiembre que sus tropas al mando del teniente coronel D. Vicente Sardina, tenian encerrado al enemigo en el castillo de Molina, de que aun no se habia apoderado por falta de artillería. = Se aprobó, se diga á la Regencia que las Córtes lo han oído con complacencia.

Se discutió y aprobó la proposicion del Sr. Mexia; que si se hiciese proposicion sobre poner al frente del go-

bierno alguna persona que tenga derechos conocidos á la Corona, no se discuta en secreto, sino en público.

El Sr. Gonzalez Colombres, previa una exposicion, hizo las dos siguientes proposiciones: primera, que en Cadiz y pueblos libres de España, se hagan misiones por sacerdotes exemplares &c.: segunda, que cesen los tentos en todos los pueblos no ocupados &c. = Sr. Zorraquin: que el preopinante no pudiendo eludir cara à cara lo resuelto antes de ayer, se vale para hacerlo á su salvo, del pretexto de la religion. = De esta misma opinion fué el Sr. Calatrava, lo que motivó un vivo altercado, y por último se admitió à discusion la primera proposicion y no la segunda.

Sr. Vega: leyó un eloqüente escrito à que acompañaba un Reglamento adicional compuesto de 16 articulos; en el primero se manifiesta que la España será vencedora, si se establece un gobierno activo: que el actual no puede serlo por lo defectuoso de su constitucion, pues está falta de la autoridad suficiente; dió en seguida una rápida idea de los desórdenes de los distintos ramos de la administracion pública &c. En el segundo propone se den à la Regencia las facultades que al Rey, exceptuando la decima y duodecima facultad de este; y explica el método que puede seguirse en las Secretarias del Despacho para la extension de las órdenes, asegurando la responsabilidad de los Ministros y de los Regentes: propone las juntas de los Ministros en Consejo privado &c. = Se admitió à discusion, y se mandó pasar à una comision especial.

Constitucion. = Art. 221. Todas estas asignaciones son de cuenta de la Tesoreria nacional, por la que serán satisfechas al administrador que el Rey nombrare con el qual se entenderán las acciones activas y pasivas, que por razon de intereses puedan promoverse. = Aprobado.

### *Viage de la Energia por España.*

Desembarcó la *Energia* en Cataluña, y dirigiéndose al general Lacy, le dió muy buenas instrucciones. No las desechó este general, y mediante ellas organizó 11 batallones de línea; activó el armamento; reanimó el espíri-

tu público : los somatenes pusieron en él su confianza ; se mostraron dóciles al órden y à la disciplina , é indómitos mas que nunca contra el enemigo. Oyó la *Energia* hablar de un intendente de ejército , à quien se acusaba de confidente de los franceses : hizo pues una seña al general , y parece que esto bastó para que quedasen burlados los que creen que gentes de *media de seda no la pagan*. Pasa nuestra *Viajanta* á Valencia , y apenas la ven quando se observa andar à todos listos , activos y vigilantes : se propaga la voz de su llegada , y los buenos resultados de seguir dócilmente sus consejos , y en breve se admiran todos de la *virtud* que tiene esta Señora. Quiere atravesar por Murcia , Cartagena , &c. , mas se para y dice : „aquí hice falta pero ya es tarde ,“ y se aparta hácia la derecha , y no hace mas que atravesar por el tercer ejército , avisando que digan à todos haber viajado por allí la *Energia* , y que pensaba volver. Llega al Estrecho ; desembarca en la bahia de Gibraltar , y es recibida con vivas y aplausos como persona muy estimada y conocida ; halló superfluo dar consejos , que tiempo hacia se estaban siguiendo , y continuó su viage. Llega la *Energia* á Cadiz , donde se la señala con el dedo , como à persona desconocida ; pero en poco tiempo observó que se hablaba mucho de ella , y que se pensaba en seguir sus principios. Fuese , advirtiéndole mucho que no la olvidasen : los mas lo prometieron , y algunos la maldecian. Va al 5.º ejército ; halla mucha gente *guindada* , y exclama : „¡ oía ! ¿ qué es esto ? “ ; Viva la *Energia* ! gritaban todos : seais bien venida ; nos alegramos de conoceros de vista ; pero aquí ya entrabamos en vuestras máximas : solo nos falta *energia del Potosí*. Al oír esto la *Viajanta* , les echó una mirada de compasion ; y diciéndoles : *mi reyno no es mas que solo de este mundo* , partió. Llega al 6.º ejército , donde fué bien recibida y obsequiada : se alegró mucho al saber que tiempo ha la conocian : recordó que no la echasen en olvido y se fué al 7.º ejército ; encontró en él buena voluntad y excelentes principios de su doctrina , de lo que se alegró ; dió buenos consejos , y prometieron seguirlos. Le preguntaron adonde iba , y sin responder mas que

tenerme presente, siguió su viage sin que se sepa adonde. Desde la época de este viage de la *Energia*, por todas partes la alaban los buenos, la temen los malos, y ya muchos no la apartan de su memoria. ¡Oxalà que su dominio sea duradero!

Ibiza 21 de setiembre. = Los buques ingleses anclados en este puerto hicieron ayer una triple salva por la rendicion de la Isla de Corfú à las armas de S. M. B. La guarnicion enemiga era de unos 13 à 140 hombres. (El Expectador del segundo y tercer ejército.)

Alicante 12 de octubre. = El fuerte de Oropesa se halla bloqueado por 2500 franceses, quienes no se determinan à ninguna tentativa seria, porque una que emprendieron, les fué tan inútil como dolorosa. La corta guarnicion de este fuerte que apenas llega à 200 hombres (por no ser susceptible de mas su corto recinto) y su benémrito gobernador rivalizan en firmeza y bizarría con los valientes del castillo de Sagunto.

Algeciras 17. = Desde S. Roque destacò ayer el enemigo unos 1500 infantes y 300 caballos à las órdenes de Villate, quienes por evitar el fuego de las cañoneras vinieron rodeando hasta acercarse à un quarto de legua de aqui: hicieron alto todos, ménos una partida de dragones y civicos montados que se dirigieron à esta: pusieron centinela en las bocaçalles, entraron de dos en dos y al anochecer se retiraron à unirse con el grueso del destacamento, que se habia alejado, porque las cañoneras y la Isla-verde le hacian fuego = Se sabe que à las 2 de la mañana han salido unos 1200 infantes y caballería por los Pedregosos con direccion à Vexer.

Tarifa 19. = El enemigo se ha dexado ver el 17 en el Cortijo de los Prados à 4 leguas de aqui. Tambien se ha acercado al paso del Boquete de las Peñas, sin duda à hacer reconocimiento. Las cañoneras le han hecho fuego = De Gibraltar ha llegado à esta mas artillería y pólvora. = Un regimiento de juramentados es conducido, sin caballos, desde Sevilla à Madrid, escoltado por un destacamento de busares franceses. antes de Carmona se habian ya desertado muchísimos.

Cádiz 21. = Han llegado à Lisboa periódicos de Londres hasta el 16 de setiembre y contienen..... nada. El Redactor general cuidará de los pormenores.

CADIZ: Imprenta de Carreño, calle Ancha.